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蒞臨列席〈柴山論壇〉（由地球公民協會、柴山會

主辦，鳥會、中華佛寺協會、綠協、高雄市政府

協辦）的陳菊市長聽我這麼一說，不待我隨興而

起的連珠炮，隨即囑咐幕僚弄清真相，原來是…。 

一週後的第二場柴山論壇～「守護柴山宣言

方案的討論與宣讀」時段，陳市長率副市長李永

得等幕僚如約與會，而建設局(2009 年元月 1 日

掛牌為「經發局」)的一、二級主管更是全程熱絡

參與討論〈守護柴山論壇〉！(總幹事林昆海也擔

任部分議題的主持人。) 

柴山是大高雄的地標，歷史人文的發源地；

一處都會區邊緣碩存、易親近的荒野，更是一處

珍貴的自然寶庫。每天一大早或下午有絡繹不絕

的高雄人，甚至外縣市的民眾已把柴山健行，幾

乎變為例行活動；有些人把柴山視為最佳的體能

鍛鍊路線；有些人把它視為難得的都會區綠肺，

供給清新舒適的綠色空間；有的人更視它是座生

態瑰寶而去欣賞(鳥、猴、蟲、植物、地質)、監

測、教育推廣、保護、復育它。 

高鳥的朋友，您有多久未去柴山了？記得，

以高雄醫界為主體的「衛武營公園促進會」於

1992 年發出「綠色之夢」的怒吼；以高雄文化界

為主體的「柴山自然公園促進會」於同年也提出

「自然公園」的夢想；一股南方綠色革命風潮當

然少不了我們的老鳥友參與投入。16 年後的柴

山，能邀您一起來關心嗎？ 

面對上月份大寮工業區五度不明毒氣外洩事

件，楊秋興縣長(高鳥的會員耶！)與環保署署長

怒目相斥；2010 年高雄縣市合併升格「高雄都」

的呼籲，又見縣長為區域發展議題不惜與「九、

劉政府」對嗆。近幾，縣府又指定沿高屏溪右岸

的自行車道(大寮～舊鐵橋)陪騎單車、賞鳥、解

說。凡此種種，高雄鳥會樂見大高雄地區的環境

生態，不分官民與老幼一起來關切及參與。 

有人說，建築超越人類的基本需求，穿越時

間與空間；生態環境卻是可以觸動人心的，一種

持續、自然、演變的被尊重。「永安濕地」一案，

8 個多月以來，我們協同＜地球公民、荒野、蠻

野心足、中華鳥會、田立委辦公室、舊城人文協

會、濕盟等綠色團體＞，拿出野生動物保育法、

環評法、BirdLife 的 IBA 認定、全國重要濕地的

指定(營建署)、永安繁星計畫與永安自然公園催

生建議。他們（環保署、營建署、林務局、縣政

府、台電總公司）卻搬出了「行政程序法」、「開

發行為應實施環境影響評估細目與範圍認定標

準」、「區域計劃法」、「非都市土地使用變更」、縣

政府無所謂「取得野生動物保育主管機關同意與

否」之權責、無需環評…。 

我們拿出了誠意與生態執著，就差「立院公

聽會」、向「九、劉政府」請願、白布黑字抗爭手

段等步數，他們也表現出決心與行政熟練，就差

一步大鏟一挖(飛鳥去)、動工一揮(光電來)，有時

想想，還是賞鳥、拈花惹草去吧！可是，倘若生

態環境日益趨惡，鳥還會來嗎？連外來種都…。 
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